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前海合作區是國家面向港
澳台的三大戰略平台之一，

也是中國現代服務業開放發展的重要基地。漢聲集團副
主席溫文龍認為，前海的發展思路清晰，深港一家，兩
地強強聯合，可以結合各自優勢，揚長避短。而香港作
為人民幣離岸中心，深港兩地相互配合，優勢互補。香
港的專業人才可以流入深圳前海，以中港合作模式共同
發展高端金融服務。
日前，溫文龍代表漢聲集團與香港金銀業貿易場進行

商議。溫文龍指出，會談期間，雙方都對前海的態度是
正面的，由於深圳前海所處的地理位置緊貼香港，而香

港是世界金融貿易中心之一，擁有成熟、健全、完善的
法律和法規；因此，深圳前海可以藉鑑香港這方面的豐
富經驗，結合香港及國際賦予的優惠政策，便可以大力
加速發展前海金融業務。
對於有報道指，深圳前海即將成立金融管理局，溫文

龍表示，這絕對是一件好事，由於前海依託香港、服務
內地、走向世界，這樣就能更加規範當地市場、法律及
政策，並加速其邁向國際化進程，並與香港作為亞洲金
融貿易中心的地位看齊，同時也藉助香港金銀貿易場與
內地共同發展。
在溫文龍看來，前海在發展服務業時，香港一方面應
擔當協助的角色。他稱，香港作為亞洲金融貿易中
心，在金融投資市場方面有豐富的經驗。香港可以協助
前海行政體制、審批制度和投資體制各方面的改革，建
立與國際接軌的運行體制和管理模式，率先建立並完善
社會主義市場經濟體制。同時藉助香港在國際上的金融
地位和優勢，利用香港的專才，來吸引國外知名投資者
合作。
另一方面，香港亦要擔當協調的任務，由於香港地理
和歷史的特殊位置，連接並貫通了中國大陸和海外市
場，再加上中西方文化的巨大差異，使其擔當兩方溝通
和合作的橋樑作用，並成為連接內地和海外的窗口和紐

帶。與此同時，香港可以依託前海打入內地龐大的金融
服務業市場，同時也可以與內地企業攜手揚帆海外，為
香港經濟的發展開拓一條新路。正如香港金銀貿易場就
能起到協助和協調深圳前海發展貴金屬市場一樣。
面對來自上海自貿區的競爭，溫文龍也認同這為深圳
前海帶來了不少壓力，但是依據中央政府對發展前海繼
續支持和發展的態度，上海自貿區的出現並不會影響前
海的發展步伐，兩者可以並駕齊驅，各展所長。他指
出，深港在產業結構、創新方面、法律監管方面都可以
互補，尤其在會計和法律方面，前海可以藉鑑香港的制
度，這是深圳前海比上海有優勢的地方。
溫文龍進一步強調，香港和深圳前海應該自強不息，

改進本身競爭力，認清各自優勢和劣勢，相互配合，優
勢互補，迎接新挑戰，並同時加強金融方面全方位合
作。
而就集團本身來說，漢聲與金銀業貿易場將會積極參

與前海的發展。溫文龍表示，前海被定位為推動與香港
密切合作和融合發展的試驗田，對於從事黃金和貴金屬
投資的企業無疑是一個契機。由於漢聲集團是跨國企業
發展黃金和貴金屬的投資，憑藉強大的企業背景，客戶
資源和專業的服務團隊，對於深圳前海可以運用漢聲與
香港金銀貿易場的國際視野和經驗優勢發展並壯大。

前海本周開展意願結匯
進一步加大對外資吸引力

前 海 機 遇

目前，外商投資企業外匯資本金結匯管理實行支付結匯制，即企業
在有實際資金支付需求時，經銀行審核結匯所得人民幣資金使用

的真實性與合規性等相關證明材料後方可辦理結匯。如企業外匯資本
金暫時不用，則須承擔一定的匯率波動風險。外匯資本金意願結匯改
革試點的實施，不僅大大簡化了企業結匯審核手續，同時，將外匯資
本金結匯的自主權和選擇權完全賦予企業，企業可有效規避匯率波動
帶來的損失，管理資金的靈活性大大增強。

有助開展境內股權投資
據了解，本次資本金意願結匯試點主要內容包括：一是外商投資企
業外匯資本金實行100%意願結匯；二是外商投資企業外匯資本金意願
結匯所得人民幣資金可留存在人民幣專用賬戶內；三是外匯資本金結

匯後的人民幣可在企業經營範圍內自主使用。
業內人士分析，此次試點將會對在前海註冊的外商投資企業帶來以

下利好：首先是，相比改革試點之前實行的支付結匯制，意願結匯改
革試點將進一步落實企業的投資自主權。本次試點外商投資企業意願
結匯比例定為100%，企業可依據自身投資經營情況自主選擇結匯或保
留外匯。
其次，可以便利股權投資類企業開展境內股權投資。本次試點允許

以投資為主要業務的外商投資企業，在其境內所投項目真實、合規的
前提下，以結匯所得人民幣資金進行股權投資。取消了原來外幣投資
時必須外匯原幣劃轉、被投資企業外匯登記和資本金支付結匯制等審
核要求和環節，便捷了被投資企業的資金使用。
另外，首批23名前海境外專業人才和緊缺人才獲深圳市政府給予的

15%個稅補貼，這意味他們在前
海繳納的工資薪金個人所得稅已納
稅額超過工資薪金應納稅所得額的
15%部分，由財政補貼。前海管理
局透露，23人已收到人才證書，
其中一人獲得2013年度補貼高達
140萬元（人民幣，下同）。
事實上，今年上半年，便利外

資的政策相繼出台，先是取消了
對港企500萬元的註冊門檻，爾
後前海優惠目錄正式落地，商務
部率先授權前海計劃單列市的外
資審批權限，海關總署同意深圳
納入跨境電商進口試點地區等。
這些政策促使外資在前海註冊持
續增加，率先於內地開展跨境人
民幣貸款業務的前海，目前備案
金額已超過400億元（前海年度
是500億元）。此次國家外管局
在前海的改革試點，將進一步便
利這些備案金額的使用。

國家外匯管理局日前正式批准前海開展意願結匯試點。據前海管理局網站公布，自今年

8月4日起，在深圳前海現代服務業合作區內註冊的外商投資企業可以根據企業的實際經營

需要，自由選擇外匯資本金的結匯時機和結匯金額。這是國家外匯管理局為進一步深化外匯管理體制改革，更好

地滿足和便利外商投資企業經營與資金運作需要而推出的又一項重要改革措施，將進一步加大前海對外資的吸引

力。 ■香港文匯報記者羅縈韻

■國家外匯管理局日前正式批准前海開展意願結匯試點，這將進一步加大前海對外資的吸引力。

香港金銀業貿易場在前
海成立貴金屬倉庫及貿易
中心的計劃，經過多番與
前海緊密溝通及商討後，
已取得實質性成效。金銀
業貿易場理事長張德熙日
前在公開活動後表示，前
海黃金白銀交易所、驗證
中心及倉庫將於今年內全
部落實，預計一年半後完
工。他強調，與前海合作
是「百年黃金機遇」，未
來期望進駐171家企業，
開拓更龐大的市場。

50港企已入駐前海
張德熙接受本報採訪時表示，首批50家企業已在金銀業貿易場的

牽頭下進駐前海，目前進展一切順利，甚至「比預期還要好」，他
希望未來目標望能拓展至171家。他強調，前海開放港澳企業進駐是
「百年黃金機遇」，可以避免被上海邊緣化，更能加強發展力度，
與新加坡抗衡。
張德熙還指出，現時已與深圳市政府洽談合作，期望可在海關建立
綠色通道，便利黃金運輸及出入境報關；同時，在前海設立的倉庫每
天將營運20小時，遠勝於銀行業限時的營運模式。另外，該倉庫不僅
可作儲存黃金用途，容納1,500噸實體黃金，亦會開拓保險箱供中小
企存放相關貴金屬產品或原材料，提供一條龍服務，運作模式創新。
如果日後時機適合，還計劃將倉庫擴至三層，用作藝術品儲存業務。
對於香港金銀業貿易場能成功進駐深圳前海，張德熙認為，這實

在要感謝前海對貿易場的認可，同時也是為貿易場發展內地黃金白
銀市場打下重要基石。他承諾將配合內地金融機構政策、人民銀行
等，以先行先試方式進駐，成為港企在內地首個黃金交易基地。

有利推進人民幣國際化
他重申，前海不僅在未來將成為香港發展人民幣離岸中心的重要

部分，也對香港、內地的貴金屬交易行業的發展至關重要，「當前
全中國七成的珠寶製造業都在深圳，這裡是全國黃金白銀的集散
地，如果一個發展高端服務業、高端金融業的前海成長起來，將會
對兩地的黃金白銀市場產生重大影響。」
總而言之，前海要成為一個與國際接軌的高端金融業聚集區，國

際級貴金屬交易平台不可或缺。如果前海現貨金銀交易平台運作存
量達到一定水平，將能夠完全滿足國際交付的要求，並有望成為亞
洲最大的貴金屬存儲倉庫，為香港和內地雙方提供發展機會，有利
於人民幣國際化進程。前海貴金屬交易平台還可以與上海黃金交易
所產生協同交應，令前海在短期內成為國家的重要金融市場及國際
貴金屬交易的焦點。
對於金價後市，張德熙認為，目前投資周期集中於股票及地產，

儘管近期有不少熱錢流入香港，但對金價影響有限。基於國際局勢
不穩，投資者未敢大幅拋售黃金，所以今年金價走勢較平穩，預料
短期仍會在每盎司1180 美元至1380 美元水平橫行。

■張德熙表示，前海黃金白銀交易所、
驗證中心及倉庫將於今年內全部落實。
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前海既不是上海，也不會成為香港，而是有自
己的特色，隨時間的推移，其特色會日益明顯。
在金融領域，前海要成為國家的金融創新區，以金
融創新探索人民幣國際化的新空間，通過定點定行
業定風險的金融實驗來「先行先試」，支持跨境人
民幣貸款、跨國企業資金池業務、境外人民幣發債
等業務，在國家金融改革開放中發揮自己的獨特作
用。
－前海管理局局長張備（摘錄自《深圳特區報》）

前海將全力打造融資租賃創新平台，保持融資租
賃穩健發展。前海融資租賃企業的政策優勢主要體
現在跨境人民幣貸款業務，或將成為重要發展指
標。

－前海管理局副局長李強
（出席「前海國際融資租賃金融創新論壇」）

前海是中國金融對外開放示範區、香港與內地緊
密合作先導區，跨境人民幣投資、股權投資等一系
列先行先試的政策措施在前海實施。前海將持續改
革創新，推動新一批的金融創新改革項目上報，將
為入駐前海的港企創造更多機遇。

－前海管理局副局長湯志江
（接見「香港灣仔中西區工商聯考察團」期間）

前海依托優越的海、灣、河自然條件，形成「三
區兩帶」的空間格局，桂灣、前灣、媽灣片區分別
定位為核心商務區、綜合發展區和保稅港片區。濱
海休閒帶和綜合功能發展帶連通三大片區，實現工
作與生活、商務與休閒的相互輝映。

－前海管理局副局長藺宏
（出席「前海首屆規劃建築周開幕式」）

你來到前海，抬起頭能看到媲美維多利亞港灣的
天際線，看到象徵公平與正義的前海法律中心，
看到象徵藝術與時尚的博物館、藝術館等等。總
而言之，在未來的前海，你能時刻觸摸建築之美，
體悟設計師的靈感和用心。

－前海管理局規劃建設處副處長葉偉華
（出席「前海首屆規劃建築周開幕式」）

前海開放港澳企業進駐是「百年黃金機遇」，可
以避免被上海邊緣化，更能加強發展力度，與新加
坡抗衡。

－金銀業貿易場理事長張德熙
（出席「共築香港夢」啟動禮暨嘉許禮）

溫文龍：深港兩地應加強金融全方位合作
委 員 專 訪
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金融要素交易平台搭建，
是前海金融創新亮點之一，

它能帶來資金流、信息流、人才流、商流，還能爭得產
品定價權和國際話語權，全國多地爭相組建。目前前海
金融要素交易平台共11個，能否憑借先行優勢，集聚
更多金融要素交易平台，備受關注。
前海的11個金融要素平台，包括碳、農產品、貴金

屬、電子商品等新型要素交易平台。據了解，深圳石油
化工交易所成立於2012年8月，是首批入駐前海的企業
之一，首年運營即盈利，2013年實現交易額1563億元
（人民幣，下同）。該所註冊會員企業中約256家註冊
在前海，吸引全國石化產業鏈上下游聚集。
前海排放交易所在2013年6月18日動運行，深圳
市2013年將635家工業企業和197棟建築物納入碳排放
管控範圍，並發放配額，在排放權交易所開展交易。今
年6月27日，排放交易所累計成交額達10373萬元，成
為全國首個成交金額突破億元的碳交易所。
另一新型金融要素交易平台前海農產品交易所，

2011年底入駐前海後推出「前海中國農產品批發價格
系列指數」。前海農交所方面介紹，系列指數的成功發
佈，有利於推動前海成為全國農產品信息服務和價格發
佈中心，提升前海金融中心地位。

「如果要素平台能形成比較大的規模，可以肯定地
講，大量的資金就會到前海，帶動地區的金融業的發
展。」綜合開發研究院副院長曲建認為，要素平台是金
融業發展的前端環節，可集聚資金流、信息流、商流，
如果發展起來，金融業也會發展起來。
事實上，早於2012年，國務院批覆前海開發文件，
已明確支持前海試點設立各類有利於增強市場功能的創
新型金融機構，探索推動新型要素交易平台建設。而前
海在今年推出的46條改革創新工作要點中提出，搭建
培育新型金融業態的平台。
較早前，前海管理局局長張備在出席一個論壇談及金
融要素平台時，從四個層次分析前海優勢。首先是政策
想像空間，其次前海的跨境現象空間，「比如碳排放交
易所，下一步允許香港資本進入，其他地方是不可能，
香港電力、殼牌石油等資本參與深圳碳排放交易。國際
資本進來後，會呈現非常活躍的態勢，也是平台看中前
海的原因。」再次是前海能夠提供良好的交易平台，目
前前海正在建一個企業特區館，一個交易中心和國際會
議中心，擬邀請前海要素交易平台進館。最後是金融機
構和要素平台喜歡紮堆，紮堆有人才有人氣有資本。
張備還指出，目前要素平台下放到各地審批，是一種
市場化的操作方式，全國多地都在建，容易一窩蜂，深

圳審批20多家，到前海的有10多家，「個人認為放開
是對的，不能變成稀缺資源，但是放開之後，也會出現
良莠不齊。」為確保要素平台的質量，前海方面將調整
要素市場的管理辦法，採取更審慎態度，扶持新要素平
台的建立，更加看重平台的股東治理結構、在業界地位
與實力、集聚資源的能力及營銷管理能力等，確保註冊
成立的要素市場能夠健康有活力地生存下去。據前海方
面介紹，目前有10餘個要素市場在等待審批。

新型金融要素平台成前海發展催化劑
聚 焦 前 海

■作為前海新型要素交易平台的一員，深圳農產品交易
所去年正式發佈「前海．中國農產品批發價格系列指
數」。


